

Escala Crítica/Columna diaria

- *La explosión del pozo en Centla, el siniestro en Nacajuca
- *Actividad petrolera directa en 14 municipios; 900 comunidades
- *Feminicidio, aprobación de cuentas, violencia en Tierra Caliente

Víctor M. Sámano Labastida

DESDE CUALQUIER punto de Villahermosa, la capital tabasqueña, se puede ver el resplandor de las llamas del pozo incendiado Terra 123, en Oxiacaque, Nacajuca. No se cumplía un mes de esa explosión, con llamas “controladas” que durarán otras cuatro semanas, cuando la noticia de un siniestro en otra zona indígena del estado causó alarma. El pozo Tizón 222 tuvo una fuga la noche del 26 de noviembre. Pemex anunció que este incendió había sido completamente apagado en una hora.

Apenas ayer le comentaba la necesidad de un bloque de estados petroleros –ya sea por actividad directa o por tener en su territorio refinerías-, frente a la reforma energética en discusión. Ahora podemos observar que, por lo menos en materia de seguridad, tendría que existir también un bloque de municipios petroleros.

Se requiere que la protección ante la actividad industrial extractiva y de distribución del hidrocarburo sea una política prioritaria de los ayuntamientos, una exigencia a Pemex con puntual seguimiento. Así como las inundaciones están en el mapa o atlas de riesgos, que se supone existe.

Tabasco es el estado con la actividad petrolera extendida en la mayor parte de su territorio. Hay instalaciones, exploración, extracción y presencia de Pemex en 14 de los 17 municipios: Cárdenas, Centro, Centla, Comalcalco, Cunduacán, Jalapa, Jalpa de Méndez, Jonuta, Macuspana, Teapa, Tacotalpa, Centla, Huimanguillo y Paraíso. Sólo queda a salvo Tenosique, Zapata y Balancán.

Las comunidades tabasqueñas que tienen actividad petrolera directa pasaron en seis años de 600 a más de 900. Sabido es el efecto que la industria de los hidrocarburos tiene en la dinámica de la economía donde opera –relación ingreso y empleo, costo de la vida, desplazamiento de actividades tradicionales, etcétera-, que deberían ser consideradas también como elemento de riesgo o de oportunidad.

Casi al finalizar en sexenio de Andrés Granier, su gobierno recibió de Pemex 333 millones de pesos para garantizar vigilancia policiaca en las instalaciones de la paraestatal y evitar robos a su producción de hidrocarburos (acuerdo DCA/3203/2012).

En el sexenio pasado, el gobierno de Tabasco obtuvo de Pemex recursos por más de 2 mil 134 millones entre asfalto, combustible y dinero en efectivo.

A principios del 2011 cinco municipios gobernados por el PRD (Cunduacán, Paraíso, Jalapa,

Escrito por Editor

Jueves, 28 de Noviembre de 2013 00:27 -

Jonuta y Tenosique) acudieron a la Suprema Corte para tratar de revertir la decisión del gobierno de Felipe Calderón que autorizaba “un modelo genérico” de contrato que entregaba a compañías privadas la explotación de crudo en tres campos. Los jueces rechazaron la queja. El tiempo es otro juez más certero.

POLÍTICA Y FEMINICIDIO

APLICACIÓN efectiva de la Ley contra la violencia de género en Tabasco, al igual que la asignación de recursos para esta tarea por parte del gobierno estatal, los municipios y los diputados, exigió la agrupación Santo Tomás, Ecología y Desarrollo, tras hacer un balance de lo que ha sucedido desde que en 2008 se aprobó la norma que entró en vigor en enero del año siguiente.

A decir de José Manuel Arias, portavoz de Santo Tomás, los compromisos del gobierno están lejos de cumplirse pasados casi cinco años. Refirió que en Tabasco el 41.2 por ciento de las mujeres sufre algún tipo de violencia, lo que ubica a la entidad en el sitio 11 a nivel nacional.

No existe un banco de datos sobre este fenómeno, señaló Arias, por lo que sólo mediante un seguimiento de notas periodísticas se pudieron documentar 14 feminicidios en 2012 y otros 12 entre enero y octubre de este año. Tampoco hay un diagnóstico oficial.

Faltaría saber en cuántos municipios están funcionando las direcciones de atención a la mujer, establecidas por ley, y un balance de sus actividades. Las políticas de género no se cumplen sólo con cargos públicos para algunas mujeres, sino con un cambio fundamental en la cultura y en la creación de condiciones para erradicar la violencia contra grupos vulnerables.

EX ALCALDES “HONESTOS”

ALGO EXTRAÑO sucedió en los ayuntamientos en funciones del 2010 al 2012, por lo menos según la diputada Verónica Pérez Rojas del PRD. Fue extraño porque “ahora todas las administraciones municipales fueron un dechado de virtudes administrativas, financieras y legales”, mientras que en la administración estatal se reportaron múltiples irregularidades.

Resulta que ya fueron aprobadas –hasta ayer- once cuentas de los alcaldes que dejaron el cargo en diciembre de 2012. Pasaron el filtro de la mayoría solaztequista –que es la que al final tiene la decisión mayoritaria- lo ex ediles de Centro, Jonuta, Teapa, Tenosique, Macuspana, Paraíso, Jalpa de Méndez, Zapata, Balancán, Centla y Tacotalpa. Mientras por una puerta salen los dictámenes del gatos, por otra puerta entran los nuevos alcaldes para cabildear los recursos para el 2014; un rubro de especial preocupación son los laudos laborales...que no pagaron los anteriores.

Escrito por Editor

Jueves, 28 de Noviembre de 2013 00:27 -

AL MARGEN

HASTA AYER sumaban 53 los cuerpos exhumados de fosas clandestinas en los límites de Jalisco y Michoacán. El operativo se inició el 9 de noviembre luego de que 22 policías municipales y tres civiles fueron detenidos como parte de las indagatorias por la desaparición de dos agentes federales. Precisamente en los municipios michoacanos limítrofes se ha desatado una cruenta lucha entre las bandas del crimen organizado y las defensas comunitarias.

En la colindancia con Jalisco se ubica Tepalcatepec, donde ha surgido un poderoso movimiento de autodefensa encabezado por José Manuel Mireles Valverde y que se ha extendido a gran parte de la llamada Tierra Caliente, a unas 19 localidades. Las autoridades michoacanas reconocen que en 47 municipios de aquella entidad existen policías ciudadanas o comunitarias, en tanto que en otras 50 demarcaciones la población vive aterrorizada por guardias blancas y bandas criminales.

Michoacán vive un virtual estado de guerra interna que se puede extender a los municipios limítrofes de Jalisco. Recordemos que Michoacán colinda con los estados de Jalisco, Guanajuato, Querétaro, Guerrero, Estado de México y Colima.

HOY ESTARÁ en Villahermosa el ex senador y dos veces diputado Carlos Navarrete, aspirante a la dirigencia nacional del Partido de la Revolución Democrática, posición a la que también aspiran Marcelo Ebrard, ex Jefe de Gobierno del DF, y Carlos Sotelo. Se le identifica con la corriente Nueva Izquierda, conocida como "Los Chuchos".

En su más reciente Congreso Nacional, el PRD aprobó la posibilidad de la reelección no continua de sus ex dirigentes en un inicio para abrirle camino a Cuauhtémoc Cárdenas, pero al declinar este a competir internamente la puerta quedó franca para Jesús Ortega y Amalia García, entre los jefes de grupos solaztequistas. (vmsamano@yahoo.com.mx)